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一
东山寺的台阶阳光层层地黄，寺顶是白塔。九级

白塔上垂着绿色植物，云在上边飘。
水带走一片片蓝。从这里看宜宾，翠屏山、白塔

山、七星山三山环卫。酒都古韵越千年，著名的“五粮
液”就在东山寺右边。看着江水，觉得水里也带有了
酒香。白塔与五粮液的历史，只差两百年。杜甫、苏
轼、黄庭坚都在宜宾留下了足迹和诗篇。黄庭坚还在
山谷建了流杯池，以曲水流觞，饮酒谈诗。

附近有梁思成、林徽因居住过的李庄，粱思成夫
妇在那里度过了七年时光。正是山河破碎风飘絮的
时候，他们不时地望着江水，望着江水的对面。对面
很大部分都是芳草萋萋，荒野漫漫。他们会相携着攀
上白塔山顶，看左边的金沙江和右边的岷江汇合一
处，成为长江的起点。从这个起点，能通向很远，直到
大海，但是战火烽烟，阻挡了他们的视线。他们或许
不会想到今天的景象，今天值得告慰的，就在他们经
常望去的地方。

古老的文化与现代气息交相辉映。有着两千多
年建城史、三千多年种茶史、四千多年酿酒史的宜
宾，今天，正显示出勃勃生机。三江新区，是这生机的
原动力。

而我们的所在，都属于这片区域。

二
我们去江边走，江边老工业基地都拆了，不惟是

因为环境，还有现代发展的考量。
中元造纸厂的旧址上，显得迫不及待，要绽放出

新的光彩。“中元”曾是宜宾“五朵金花”之首，好大一
片建筑，员工最多时5000人。现在都拆光了，唯留下
一座俄式办公楼。那里将作为一个遗址，供人们怀
想。木质的楼梯和楼板，如一只独奏的大提琴，偶尔
鸣响曾经的岁月。

旁边原来是机声轰鸣、烟气蒸腾的宜宾电厂。现
在，也变成了一片等着装点的空地。

沙坪街道的火花社区，也是即将拆迁。菜市场还
是人头攒动，桂嫂裁剪铺，兄弟凉粉店，罗二姐饭庄，
还在忙着。只有做过村委会、做过火花小学的玫瑰书
院静候在那里。那是一座欧式教堂，虽然老得不成样
子，昔日的堂皇富丽还是会从哪里闪现出来。老村长
说，无论怎么拆，都不会拆除这个散发着玫瑰芳香的
所在。这个我信，因为它符合现代理念，一个新区，不
能没有文化色彩。

云很低，白色的霞辉从云隙间透彻而出。
车子在繁忙的工地上驰骋，上到一个高处，亭亭

的小颜正微笑着等在那里。不用说，她就是开发区的
代言。小颜指着前面的一大片建筑，告诉我们，那里
将是国家级医用卫生产业基地，要形成500亿元的生
命健康产业集群。小颜的普通话很标准，张口就是一
个国家级，一个区的框架下，念想可是够大。可现实
真真切切摆在面前，大片的厂房正在日夜赶着工期。

小颜再一指，让我们看另一片区域，那是全球最
大的智能轨道快运系统产业基地，将形成以汽车、轨
道交通为主的1000亿元装备制造产业群。我先前见
到过宜宾市区正在跑着的智能轨道汽车，瘦瘦长长
的车身，很是夺人眼目，初开始不知道如何称呼。坐
车的人还不少，上上下下，既快捷，又环保。这是我在
其他城市尚未见到的一景。

正想着，小颜秀身一转，又指向龙头山下：那是
智能终端产业园，要建设一个国家新型工业化特色
示范基地，形成以智能终端为主的2000亿元电子信
息产业集群。好家伙，刚才是500亿元、1000亿元，现
在到了2000亿元！

这时小颜的右手再向远方的金竹山一划：那里
要建成全球最大的动力电池生产基地，形成以锂电
池材料为主的2000亿先进材料产业集群。

全球最大？而且又是2000亿！
没有等我回味过来，小颜已经领着往前走去，并

且将手划向更远，说他们不仅要建设这么多产业园
区，而且要建设长江生态绿廊，以适应和装饰这些园
区，使得三江新区变成一座花园式的现代化新城。为
此，他们还要重点投入，打造龙头山、观斗山在内的
四大生态公园，以及多层次多类型的公园体系。

我简直要惊呆了，不光是我，我的同行们也格外
兴奋。尤其是四川的同行，此刻显得自豪起来。以前提
到宜宾，立时就闻到一股酒香。现在，不止是酒香了。

风将小颜的长发吹动起来，使她显得更加意气
风发，她穿着紫红色套装，透出挺拔的气质。讲说中
她不时地笑着，并且加上了自己的理解和注解，让人
觉出她对于这一切早已熟烂于心。其实她身旁站着
她的领导，或是给她以信心，或是想在她哪里没有讲
到时作补充，看到她讲说得很好，就总是在点头了。

大家最后谈论起来，这个时候领导也加入进
来，他们满口宜宾话，说我们讲的话怕你们听不
懂。我们说很好听，而且似乎川话的味道更浓，抑
扬顿挫的，既突出了重点，又带有了感情。这样一
说他们把夹生的普通话也拨拉干净，完全释放出
五粮液般的醇厚绵长。

他们一直在强调“智慧、低碳”，要打造海绵城
市，智慧城市，管廊城市。他们底气十足地提出2025
年设想、2035年设想。哦，那个时候，设想的人、做事
的人怕都老了。说起来大家都笑了。可老了也要有设
想，有理想啊。等到那个时候，哪怕是拄着拐杖也要
站在龙头山上望一望。

我完全听明白，三江新区 2025年的设想是：
GDP突破1000亿元，常住人口突破55万人，基本建
成国际化的现代新城。2035年呢？那就是高品质的生
活宜居地了。

蓝色的、红色的房顶。深咖、浅绿、淡红的现代化
楼体。周围都是绿色。正在生长的绿色，簇拥着这片
活力四射的区域。

三
乡野的风，带有着浓浓的青气。
好一个热火朝天的景象，挖掘机，装载机，自卸

车，水泥车，一刻不停地忙着。
川经报的杨波说，志成大道去年还没有个样子，

一片泥泞，现在已经是繁忙而密集的车流。大道连通
着磅礴路、龙兴路、广进路、兴港路……路两边是凯

翼汽车、极米科技、四川时代，是一所所大学、一排排
实验室、一处处科技园和综合保税区。

四川大学，西南交大，电子科技大学，一个个校
门还是老样子，像是整体搬迁过来，实际上只是一个
校区。

校区也好啊。党群工作部的潘丽梅副部长说，我
们以10条措施10亿基金支持两院院士和国青人才
在宜宾创新创业，重点打造智能制造、汽车等5个国
家级示范性产教联盟，这些产业差不多有10万人的
需求，所以要引进这些大学，一批批毕业生，将是现
代化开发区建设的有生力量。

丽梅不是宜宾人，但是她完全融入了这个城市，
并且对其已经十分熟稔。一个东北女子，怎么来到了
这里？按照丽梅的话说，是因为一个人，爱上一座城，
爱人是宜宾的嘛。而且她说她非常喜欢这个城市，也
接受了这里的一切，包括饭菜口味。川菜很好吃的
嘛！丽梅张口就来了一句麻辣味的宜宾话。丽梅这两
天一直陪着我们转，从她的言谈举止，以及调度安
排，看出她对于工作的熟练与认真。

丽梅告诉我们，目前，三江区已经与20所高校
签订了合作协议，已有12所高校落地办学，在校大学
生超过了7万人。并且入驻了中国人大长江经济带研
究院、同济大学汽车研究院等12个产业研究院。

数字是枯燥的，但是里面的内涵却是温润的，简
直是一派水气盎然的人文景观。

谁还插话，说宜宾已经成为全国首批、西南唯一
的国家产教融合示范城市。插话的一定是宜宾人，因
为那话音里满是浓浓的川味和自豪。

院士楼是用热情搭建起来的水边别墅，里面的
设施一应俱全。楼上楼下地转，最后站在水边看花看
草看鱼跃，可真是让人感叹。听说已经有亚洲电动车
之父欧阳明高和中国芯之父邓中翰两位院士转了关
系，建立了工作站。

当然不是看中了这里的安排，而是看中了这里
的信心。借助信心是能够飞翔的，谁不想让自己的年
华放光呢？只是因为某些原因和条件，使得飞翔的翅
膀打开得缓慢一些。时间不等人啊，还有什么比时间
更重要的？想法一致，目标一致，那么一拍即合。何
况，宜宾宜宾，这个名字就带有着一种情怀。

看到管理员聂茂英以标准的姿态站立门口，她
说她就是这里的人，拆迁时一人补贴30平方米，全家
获得90平方米住房。现在儿子在读研究生，老公做保
安，她感到很满足，所以要把自己的事情做好。真是，
里里外外都整理得干干净净，一个人心劲儿足，就没
说的。问起她的收入，她说，给多少都行，知足了。她
的笑是真实的，阳光洒在她的笑上，同时灿烂起来。

党群部的何云香拉着我转街，她不停地指给我
哪些是什么建筑，而原来是什么样子。她指给我一座
座新桥，告诉我不久就会通车，政府的气魄很大，不
做便罢，做就做好，可都是朝着百年大计来的。她说
她曾经做过拆迁安置工作，每天都在忙，却是忙得快
乐，因为大家都有一个盼望，盼望一个早晨早一天到
来。现在这一天终于来了，她的工作也发生了转换。

广港文旅的何万红，在成都学的艺术专业，家在
宜宾，本来还想着去哪里找个工作，没想到家乡发展
这么快，而且还有她适合的岗位，一应聘，就回来了。
说起来她不时地笑着，为自己的选择感到满意，因为
可以为家乡的建设添一份力。万红说，好多在外打工
的小姐妹都回来了，过去都是跑很远的地方，回一次
家也不方便，现在在家门口就能找到工作，还能照顾
到老人，多好啊，老人也高兴。

到处都是年轻的身影。智能终端产业园除标准厂
房外，朵唯、苏格、领歌等企业还自建有10个园区。朵唯
就有4000多名青工，全部住厂，而且大部分是宜宾人。

走进奇瑞新能源汽车的生产线，年轻的操作员
只是操作着手中简单的器械，就让一台台新车排队
下线，宽大的厂房，让人忘了是一座车间，倒像是智
能体检站。

在另一个单位，坐电梯上到一个楼层，竟然是餐
厅，窗明几净的餐厅里，可同时容纳600多人用餐，午
餐是自助，用餐的是清一色的清纯与亮丽，他们吃着
聊着，不时发出阵阵笑声。

下来望向一排排豪华夺目的建筑，以为是什么
现代机构，却原来是职工宿舍楼。每个晾台都飘着鲜
艳的衣衫，似一面面彩色小旗，向这个世界打着快乐
的旗语。

四
白色的长江航道灯塔，高高耸立。这里既然是长

江的起点，也就有了长江第一港。尽管现在的陆路运
输已经十分发达，但是水运还是经济，运费只是铁路
运费的三分之一。3000里的航线，轻快又便利。

整个港口显得开阔整洁，集装箱像叠加的长城，
遮挡了视线。港口的小邹说，宜宾有12条高速公路交
汇，可以从任何地方直达港口。

码头的架子扎得很大，那是向海的气势，1000吨
的龙门吊威武地站在江边，带着滑轮的架子直接下
到江里。客运飞机的机头，高铁列车的车身，都从这
里上过船。小邹说，不光是运价便宜，还有江水的顺
畅，5000吨级的船，什么装不下？丰水期进来的船可
达8000吨。可是这种大件放到路上运输，过桥钻洞，
转弯上坡，麻烦就大了。

在这里看到，宜宾港已经运用信息化、智能化的
管理和调度，通过5G新基建、云计算实现了万物互
联，使得港口作业高速而安全。

来的路上，看到铁水联运的进港铁路正在施工建
设。等到铁路建成，宜宾港将实现与南向出川干线铁路
的无缝连接。这样，宜宾港就成为西部地区国际陆海贸
易新通道的重要节点。港口工作人员小邹说，宜宾港已
经规划了4个港区，11个作业区。气魄可谓宏大。

三江新区得天独厚，还有这么重要的一个港口，
难怪全区上下如此生龙活虎。

五
川经报的瑞灵呆愣着，在看什么？一群孩子鸟儿

般欢闹，他们要参加少儿多元风采展。还有一群大点
的孩子，正在静静地排队等着参观科技园。

一个工人在给草剪辫子，草快乐地摇动，特有的
青气飘得哪里都是。一些人把花植入一面斜坡，已经
看出植入后的效果。那些怒放的生命，很快就会扮靓
这片园区。

凌霄花还在向上向四周扩展，初看以为是一棵
树长出的红色果实。粉色的三角梅在屋顶上爬，它要
把繁华做成滴水檐。紫色的花叫什么名字？簇拥在街
头的红绿灯处，簇拥着过来过去的脚步。还有芋头叶
子，大的有些夸张，只是三两棵，就解决了视野的空
虚。竟然有竹篱笆，葱葱翠翠地排向前去。是啊，当竹
子以群体的名义聚集在路边，就表明了一个城市与
竹的不寻常关系。

到处都是澎湃的激情，每一个生命都在用劲儿，
甚至是一棵草，也要尽情地伸展，表明自己的存在感。

那么多那么大的玉兰花，顺着一条条路开成了
阵势，原来是路灯！让人感觉同样散发出温情与馨
香，催开路上的一朵朵笑脸。

有人在车上大声说，十年后再来看吧，这个地方
不定变成了什么样子。川经报老总银昭喊：不用十
年，照这样的速度，三年就能看见！

这个时候我在想，如果我再年轻一点儿……

六
攀上龙头山，山是赭红色的。龙脊上的路一忽到

了这边，一忽到了那边。也就看到了这边的开发区，
那边的大学城。龙的尾在哪里？有说已甩到长江里，
摇波涌浪，直震东海。

渝昆高铁穿越了这片区域，附近就设有三江新区
站。而宜宾港的进港铁路，从龙头山的肚子里穿过。

到了“花里”的地方，真的是花的家乡，那么多的
缤纷环绕四方。主人说，你春天再来，漫山遍野都是
桃花和李花。在“云涧”喝茶，各种鸟在周围弹着轻音
乐，还有青蛙在K歌。一下子有了乡村的感觉。谁说
区里要花2000多万投入这龙头山，要打造好这城市
后花园。也是啊，龙头山就卧在三江新区的中央，难
得的一块宝。山的名字很古老，可怎么叫的这么好！

不远还有座观斗山，是诸葛亮夜观天象的地方。
现在诸葛再上去会看到什么？满天的星斗，都落在了
地上。

地上不时会看到“教育合作论坛”“酒文化节”
“竹产品交易会”的彩球飞舞。

看到好大的字：多情山水，多彩宜宾。
还有：智慧，力量，合作，共赢。
还有：时不我待，只争朝夕！
我想，川剧的变脸是四川人的拿手戏，如今他们

把这拿手戏用在了三江新区。
我曾经听到过岷江号子、金沙江号子。这两天，

我却总感觉处处都响着三江号子，它那么雄浑激昂，
直震天宇……

今年5月末，我受邀参加“2021年知名作家宜
宾三江新区”文化采风活动，同来自全国各地的十
余名知名作家一起，深入走访了三江新区老工业基
地、历史文化遗址、港口码头、大学城、科创中心和
重点企业等，并有幸与新区干部群众交流互动。

三江新区党工委副书记刘建在致辞中说，近年
来，三江新区独特的区位优势、殷实的产业基础、如
火如荼的项目建设、热度不减的产业招引、广阔的
发展前景，让新区人很有底气。乘着强劲的发展势
头，三江新区锚定了“到2025年，GDP 突破1000亿
元，城市建成区面积突破65平方公里，常住人口突
破55万人，建成长江上游沿江第三个国家级新区”
的奋斗目标。

漫步街头，三江新区日新月异的壮景，让我既
惊讶又振奋。过去，我对宜宾的了解，仅限于五粮液
和三江港都。如今，赞叹之余，我开始思考它一日千
里的动力源泉，即宜宾的文化。刘建认为，经济在发
展，精神文化内核也要丰满起来，物质和精神两条
腿走路，才能更加行稳致远。对此，我深表赞同。我
相信，在这座以高新技术为主导的明星城市冉冉升
起的过程中，文化必然起到了不可或缺的作用。

宜宾位于四川盆地南缘，地处川、滇、黔三省结
合部，因金沙江、岷江在此汇合成长江，素有“长江
第一城”之美称，自古以来就是南丝绸之路的重要
驿站，沟通东西、连接南北物流、人流、资金流、信息
流的战略转换要地，被誉为“西南半壁古戎州”。

如今，由于特殊的地理区位，宜宾成为国家“五
纵七横”交通规划中南北干线与长江东西轴线的交

汇点，是川滇黔结合部和攀西六盘水地区出入长江
黄金水道、成渝经济区连接南贵昆经济区走向东南
亚的重要门户，是国家规划的长江六大重要枢纽港
之一和金沙江水电滚动开发的依托城市，被列入国
家成渝经济区规划重点支持发展区域，是四川建设
长江上游沿江经济带、川南经济新增长极的重要支
撑城市。——宜宾，再一次站在新的历史起点上，全
新的科技文化、全新的历史使命，必然使之脱胎换
骨，迎来空前辉煌的时代。

正是在国家规划和政策感召下，宜宾三江新区
便在三江之滨拔地而起。新区规划面积389平方公
里，空间范围包括现宜宾临港经济技术开发区、翠
屏区宋家镇、南溪区罗龙街道局部、江南镇局部。

乘车驶进长江大桥，便进入三江新区的门户区
域——宜宾临港经济开发区。整个临港片区主要分
为滨江组团、河湾湿地、白沙湖片区、大学城片区、
涪溪片区。作为三江新区的封面，滨江组团坐拥一
派浩渺江景，享尽无与伦比的地理优势。紧跟三江
新区“显山露水、山水相融”的城市空间格局，1800
亩挂弓山森林公园集休闲、运动、生态、文化为一
体。作为三江新区的生态门，这座森林公园是临港
乃至三江新区建设山水城市的开端。

森林公园周边小区林立，华润·公园九里、邦
泰·白沙鹭岛、邦泰·大学城1号、科教·公元π如雨
后春笋般出现在这片投资热土上。

白沙水街自建成开街以来，就成为宜宾人日常
的网红打卡地；竹文化公园、宜宾博物馆也已开放；
随着华润万象汇的进驻，白沙湖片区势必会成为整

个临港的中心区域，助力三江新区的发展。
其中，大学城才是大头。与白沙湖紧邻的大学

城片区，仅用了不到5年时间就建起了一座城，不得
不说，宜宾速度堪称奇迹。

现已入驻四川轻化工大学、四川外国语大学成
都学院、成都理工大学、宜宾学院、成都工业学院、
西华大学等高校；四川大学、西南交通大学、电子科
技大学在宜宾设立了研究生院。

2020年秋期在校大学生已增至7万人以上，留
学生人数突破700人，仅次于成都，全省排名第二。
如今，宜宾已经成为全国首批、西南唯一国家产教
融合型试点城市、全省唯一学教研产城一体化试验
区。——科教已成为宜宾又一张亮丽的城市名片，
为宜宾如期建成全省经济副中心提供有力的人才
支撑和智力保障。

根据最新发布的三江新区规划来看，涪溪将会
是三江新区的另一个新中心。涪溪智造城，是三江
新区高端制造、示范产城融合、展示三江新区形象
的重点拓展地区。

宜泸高速与蓉昆高铁交汇处，宜宾三江新区东
部产业园区，绵延数公里的工地上，上百台吊车同
时作业；仅项目工程部管理人员的汽车，就沿街排
了数百米。这里，是宁德时代在宜宾落子的全资动
力电池项目现场，经过一年多努力，目前一期项目
已投入运营，其余几期项目正在跟进。

这片绵延的厂房将给三江新区带来什么？在我
们这次走访中，不同的采访对象给出的答案惊人一
致：它将给三江新区带来“现象级”的改变。

这种改变，体现在宜宾“底气”上的提升：三江
新区先后三次调整GDP目标值，第一次是在省上批
复成立三江新区时，目标值为 2025年达到 600亿
元；第二次是在宜宾市委五届九次全会上，确立的
目标值是2025年达到800亿元；第三次是去年底宜
宾主要领导在接受采访时表示，力争2025年突破
1000亿元。

宜宾的城市定位也接连“三级跳”，从“加快建成
全省经济副中心”，到“确保如期建成全省经济副中
心”，再到“力争2025年建成成渝地区经济副中心”。

行走在三江新区，我在震惊于新区气势如虹的
建设速度外，不禁由衷感叹宜宾历久弥新的文化底
蕴：继承，也创新；包容，也竞争。一路上，我问教育，问
企业，也问产业链配套，这些都是此次新区之行让我
倍感兴奋的点。以前，哪个地方的企业多，电视上就
有影，广播上就有音。而在三江新区，政府功能中最
突出的一点，就是管理服务，其中管理是为了更好的
服务，服务才是这里最有价值的内核，“终身保姆、贴
身管家、私人订制”的服务理念，非常值得学习借鉴。

政治、经济和文化是三位一体的，中华民族的
发展史，就是一部文化史。文化不是单一的，文学是
文化，企业及其管理，同样也是文化。对一个地方、
一座城市来说，文化是精神和灵魂。一个好的文化
符号，对于产业发展有着事半功倍的推动作用。比
如《达坂城的姑娘》一首歌就把一座城市带火了，还
有《康定情歌》的康定，《边城》里的凤凰城，都是文化
促进产业、产业反哺文化的经典案例。因此，三江新
区在产业高质量发展的同时，也十分重视文化建

设。新区政府与人民明白，只有强大的文化，才会让
经济发展厚积薄发，源远流深。

其实，三江新区尽管很新，但有着丰富的历史文
化可以挖掘和发扬。宜宾三江交汇，历史上水运发
达，孕育出独特的码头文化。作为宜宾20世纪“五朵
金花”的长江造纸厂、天元化工厂，也在三江新区内，
足见新区深厚的工业文化底蕴。位于新区的玫瑰书
院，也见证了新区悠久而辉煌的中外文化交流史。

新区隔江对岸就是李庄，原本是个偏僻小镇，
但因为抗战时期接纳了十多所内迁的高等院校和
科研机构，接纳了 1.2 万文化人，因此被认为

“1940—1946中国文化的根在李庄”。80多年过去，
李庄受到越来越多人的关注，它所体现出来的华夏
文明担当，光照后世。

李庄如此，三江新区也是如此。有坐拥十几所
高校的大学城，别具一格的院士楼；有文化瑰宝玫
瑰书院，有东山白塔；有智能终端、锂电、智轨、汽车；
还有“三江如画、两岸诗和”的景观，这些都赋予了
三江新区丰富的文化内涵。三江新区，正肩负着重
要的历史使命和文化担当，面向未来破浪前行。

文化的核心和基础是人民。习近平总书记说，
人民对美好生活的向往，就是我们的奋斗目标。因
此，人民对美好生活的向往，就是三江新区的历史
使命和文化担当。2021年初始，成都实施“幸福美好
生活十大工程”，这是以人民为中心打造的幸福美
好生活场景。三江新区亦然，将幸福美好生活场景
植入新区，让幸福生活看得到、摸得着。这也是三江
新区产业发展的文化根脉。

厚积方薄发 源远始流深
——访宜宾三江新区

□ 张人士（成都）

2021，三江新区
□ 王剑冰（河南）

宜宾三江新区——四川首个省级新区，承载省委打造“长江上游绿色发展示范区、创新型现代产业集聚区、国家产教融合建设示范区、四川南向开发合作先行区”的使命和期许，三江新区
实干奋进，澎湃向前。

日前，“2021知名作家宜宾三江新区行”文化采风活动走进三江新区，10余名来自全国各地的知名作家，深入走访了三江新区老工业基地、历史文化遗址、港口码头、大学城、科创中心和
重点企业等，与三江新区干部、企业家、群众交流互动，感受长江起点涌动着的澎湃力量。

今日本报特将部分作家三江新区采风作品集中刊发，以飨读者。
“

”

宜宾市科创中心


